

# Asselininformation



Revue officielle de l'Association des Asselin inc.

Juin 2023

Volume 43, n°1



PLONGEON DANS L'UNIVERS FASCINANT DE  
LA BIOLOGIE MARINE AVEC

*ANNE-MARIE ASSELIN*



*Photo : courtoisie Anne-Marie Asselin*

**Biogliste marine défiant les stéréotypes genrés de la science**

## ASSOCIATION DES ASSELIN INC.

L'Association des Asselin inc. est un organisme sans but lucratif incorporé en février 1980, sous la troisième partie de la *Loi sur les Compagnies* de la province de Québec, et reposant uniquement sur le bénévolat de ses membres et de ses administrateurs. Le but de l'Association des Asselin est de rassembler les familles Asselin, leur faire connaître et apprécier leurs origines, leur histoire, leur patrimoine et l'implication actuelle des portants du nom dans leur milieu respectif.

**ADRESSE POSTALE:** Association des Asselin inc.

caviardé

[www.famillesasselin.com](http://www.famillesasselin.com)

<https://www.facebook.com/famillesasselin>

courriel : [associationasselin@gmail.com](mailto:associationasselin@gmail.com)

L'Association des Asselin est membre de la *Fédération des associations de familles du Québec (FAFQ)* depuis 1983.

### CONSEIL D'ADMINISTRATION

**Présidente :** Andrée Asselin, membre # 1926  
Joliette QC

**Vice-présidente :** Marie-Claude Asselin, membre # 118  
Longueuil QC

**Secrétaire-trésorier :** Patrick Farrell, membre # 118  
Longueuil QC

#### **Administrateurs :**

**Denis Asselin**, membre # 1881  
Québec QC

**Jacqueline Faucher Asselin**, membre # 2  
Québec QC

**Jacques Asselin**, membre # 20  
Ottawa ON

**Jean-Pierre Asselin**, membre # 28  
Québec QC

**Lucie Poirier**, membre # 1909  
Québec QC

**Marie-Laure Bossé**, membre # 125  
Pohénégamook QC

**Marie-Paule Asselin**, membre #1784  
Sherbrooke QC

**Michel Asselin**, membre #122  
Québec QC

**Paul-Émile Carboneau**, membre #1784  
Sherbrooke QC

**Pier-Olivier Asselin**, membre #3549  
Boucherville QC

**Pierre Asselin**, membre #125  
Pohénégamook QC

**Yvan Asselin**, membre # 1  
Québec QC

### ASSELINFORMATION

La revue *Asselininformation* de l'Association des Asselin est publiée deux fois par année et distribuée aux membres.

Responsable de l'édition : Marie-Claude Asselin  
Mise en page : Marie-Claude Asselin

Les membres sont invités à collaborer à la revue *Asselininformation* en soumettant des articles et nouvelles d'intérêt pour les familles Asselin : biographies, anniversaires, naissances, mariages, décès, nouvelles, etc. Nous acceptons des photos ou des vieux documents pour publication.

Dépôt légal : Bibliothèque et archives nationales du Québec  
Bibliothèque nationale du Canada  
Tous droits réservés. ISSN 0847-4729

**Association des Ancelin, Asselin et Asseline de France**  
Adresse postale : Chez Texier  
17130 Salignac de Mirambeau, France

Site Internet : <http://aaaf.free.fr>

Courriel : [didierancelin2@wanadoo.fr](mailto:didierancelin2@wanadoo.fr)

# Message de la présidente



À tous les Asselin,

Bonjour à tous et à toutes ! Nous voici déjà en été. Permettez moi de vous transmettre mes bons vœux. Vous avez certainement remarqué qu'il n'y a pas eu de bulletin *Asselininformation* à l'hiver 2023, faute de ressources pour le produire.

Depuis la publication du dernier bulletin en juin dernier, j'ai eu le privilège de représenter l'Association des Asselin lors l'assemblée annuelle 2022 des membres de la Fédération des associations de familles du Québec (FAFQ). J'y ai appris que les associations de famille au Québec sont de moins en moins nombreuses et qu'elles perdent des membres plus rapidement qu'elles peuvent en recruter. La nôtre, malheureusement, ne semble pas faire beaucoup mieux malgré une poignée de bénévoles fidèles et bien intentionnés.

Notre association a investi beaucoup d'efforts dans les dernières années pour moderniser l'accès à ses services et ressources : la refonte complète de notre site Internet, la gestion plus active de notre page Facebook, la numérisation du bulletin *Asselininformation* et ses articles mettant de l'avant des citoyens qui font rayonner le patronyme Asselin, ainsi que la possibilité de payer les cotisations par virement bancaire. Toutes ces initiatives visent à attirer les plus jeunes générations.

Après un ralliement de Joliette en 2022, auquel 20 personnes ont participé, celui de 2023 aura lieu le 9 septembre, dans la région de Québec. Chers membres, passez le mot, nous aimerions bien vous rencontrer vous, vos amis et votre famille, car il se pourrait bien que ce soit le dernier.

En attendant, j'espère que vous aurez l'occasion de refaire le plein d'énergie.

Andrée Asselin, présidente

## Dans ce numéro...

Message de la présidente.....	3
Avis de décès.....	4
Annonce du ralliement 2023 .....	4
Convocation à l'assemblée générale annuelle 2023 .....	4
Anne-Marie Asselin, biologiste marine .....	5 à 7
Rapport de l'assemblée générale annuelle 2022.....	8
Rémi Asselin fait sa marque aux Jeux du Canada .....	8
Nouvelles d'Olivia Asselin, olympienne.....	8

## Restez en contact avec nous !!!

Pour vous tenir le plus à jour possible sur l'Association, pour des renseignements sur les ralliements et autres nouvelles de l'Association des Asselin, ajouter notre site Internet à vos favoris et suivez notre page Facebook:



<https://fr-ca.facebook.com/famillesasselin/>



<http://www.famillesasselin.com/>

Adresse courriel pour nous joindre : [associationasselin@gmail.com](mailto:associationasselin@gmail.com)

## Avis de décès

**D**eux décès nous ont été rapportés par nos membres depuis la parution du dernier bulletin.

Madame **Doris Marquis (Asselin)** (1923-2022) de Lévis est décédée le 7 janvier 2022. Épouse de feu Émilien Asselin (1920-1992), elle était une fidèle membre de l'Association des Asselin et lectrice assidue du bulletin *Asselininformation* depuis 1981.



Photo : groupegarneau.com

Monsieur **Germain Asselin (J-X)** de Saint-Marc-des-Carrières nous a quitté le 26 novembre 2022, à l'âge de 79 ans. Il était l'époux de Pierrette Groleau, et aussi le frère d'Yvan Asselin, l'un des fondateurs et ancien président de notre Association.



Photo : coprivenord.com

Nos plus sincères sympathies aux familles éprouvées.

## Prochain ralliement le 9 septembre 2023 à Québec

**C**'est la belle Ville de Québec, berceau de l'Amérique et à proximité des terres ancestrales de nombreux Asselin sur notre continent, qui accueillera notre prochain ralliement. Pour éviter les conflits d'horaire avec les vacances estivales, cette année vous êtes conviés le samedi 9 septembre 2023.

Le [Resto Brasserie le Grand Bourg](#) nous accueillera dans une salle privée pour la tenue de l'assemblée générale annuelle, des présentations spéciales, suivies du souper.

Le formulaire d'inscription est joint à l'envoi du présent bulletin et sera aussi mis en ligne sur notre site Internet sous peu.



Photo: Joe Breuer, pixabay.com

**RÉSERVEZ CETTE DATE DU SAMEDI 9 SEPTEMBRE 2023 !!!**

## Convocation à l'Assemblée générale annuelle 2023

**V**ous êtes convoqués, par la présente, à l'assemblée générale annuelle de l'Association des Asselin inc., qui sera **tenue à 16 h 00**, le samedi 9 septembre 2023, au restaurant Brasserie le Grand Bourg, situé au 8500 boul. Henri-Bourassa, à Charlesbourg.

Les administrateurs sortants qui seront admissibles pour une réélection sont Andrée, Denis, Jacques, Jean-Pierre, Michel et Pier-Olivier Asselin.

Suite à une résolution adoptée par majorité à la réunion du conseil d'administration tenue à Québec le 4 juin 2023, la dissolution de l'Association des Asselin inc. sera proposée lors de cette assemblée. Les détails de la proposition seront fournis aux membres présents en personne.

# Plongeon dans l'univers fascinant de la biologie marine, avec Anne-Marie Asselin (D-XII)

**A**nne-Marie Asselin (D-XII) est la fille de Roger Asselin et Diane Joncas. Issue d'une famille de pêcheurs, chasseurs et autres amoureux de la nature, elle a été exposée à la biologie marine par son cousin Jérôme, quelques années plus vieux qu'elle. Celui-ci s'intéressait à l'époque aux bélugas à Tadoussac.

Fascinée par le milieu marin, Anne-Marie passait des heures au bord du fleuve, marées hautes, marées basses, près du chalet familial à Trois-Pistoles. Dès son secondaire 5, elle avait déjà choisi sa voie.

Ayant appris l'anglais en Australie, lors d'un voyage de plongée dans la mer de corail, elle a complété un baccalauréat en écologie et biologie marine à l'Université Concordia, puis obtenu une maîtrise à l'Université de Montréal en études environnementales et développement durable. Elle a ensuite suivi une formation en affaires de l'École des entrepreneurs du Québec, dans le but de créer sa propre entreprise d'économie sociale, *Organisation bleue*, un organisme à but non lucratif mettant en valeur la préservation de l'environnement.

Elle est fascinée par le requin, son animal marin préféré, sur lequel elle aura fait des travaux thématiques à travers son parcours scolaire. Dans le

milieu professionnel, elle s'est même fait une réputation d'être téméraire face à ces créatures d'origine préhistorique, ce qui lui vaut une invitation à Bimini, aux Bahamas. C'est dans une prestigieuse installation de recherche sur les requins qu'elle nagera côté-à-côte avec ces poissons redoutables, afin de perfectionner les techniques de manipulation et de marquage pour l'étude des superprédateurs.

Sa carrière lui aura permis de parcourir les océans de la planète pour étudier les espèces marines. En 2013, elle se joint à l'équipage du Sedna IV, dirigé par le biologiste québécois Jean Lemire, pour l'expédition *1000 jours pour la planète*, qui se consacrera pendant trois ans à la biodiversité et aux défis que rencontrent les milliers d'espèces en voie d'extinction. Cette expédition mènera à la production d'un série documentaire du même nom, produite pour la télévision.

(À suivre en page 6)



Photos : Courtoisie Anne-Marie Asselin et page Facebook de l'*Organisation bleue*  
Images prises lors d'activités de nettoyage de berges

# Anne-Marie Asselin, biologiste marine (suite)

## Les femmes et les sciences

Étant scientifique et femme d'affaires dans un domaine où il y a peu de modèles féminins, Anne-Marie a certes été fortement influencée et soutenue dans sa carrière par des hommes de sciences tels Jean Lemire, mentionné plus haut, et le célèbre Jacques Cousteau. Elle cite cependant l'impact qu'a eu sur elle le personnage fictif de Fanie, la jeune vedette du film québécois *La Grenouille et la Baleine* de Jean-Claude Lord, qui l'introduira au monde de la vie marine et influencera son choix de carrière.

Elle reconnaît aussi la québécoise Lynn Morissette qui s'intéresse au rôle des mammifères marins dans l'écosystème de la planète. C'est toutefois Sylvia Earle qu'elle admire plus particulièrement, cette océanographe et biologiste marine née en 1935, dont la feuille de route n'inclut rien de moins que le magazine *National Geographic*, le *National Oceanic and Atmospheric Administration* des États-unis et une reconnaissance du prestigieux *Time Magazine*.

Pour combiner ces deux passions, Anne-Marie entreprend d'organiser en 2022 l'*Expédition bleue*, menée par sept femmes, dont certaines issues de la communauté LGBTQIA2S+, et quelques collaborateurs. C'était important pour elle de recruter des femmes pour l'accompagner dans cette aventure. Son équipage diversifié a donc parcouru, à bord du voilier EcoMaris, le golfe du Saint-Laurent et ses rivages pendant près de trois semaines pour étudier et documenter la pollution plastique et témoigner des changements climatiques.

## Notre environnement, l'affaire de tous

Anne-Marie possède de grandes aptitudes en communication, la propulsant en vulgarisation scientifique et en création de contenus multimédia. Son projet « Carbure à l'efficacité » a bénéficié de financement afin de promouvoir le développement durable auprès des jeunes. En 2017-2019, elle



*Photo : courtoisie Organisation bleue, tirée du Rapport de mission de l'Expédition bleue*

aura parcouru le Québec pour visiter une quinzaine d'écoles et sensibiliser la nouvelle génération à l'adoption de pratiques pour réduire l'impact de l'activité humaine sur l'environnement. La pandémie de COVID ayant mis un frein à ce projet, elle souhaite ardemment pouvoir le remettre sur pied. Très active sur les réseaux sociaux, elle cible la cohorte des 15-30 ans pour les sensibiliser.

D'ailleurs, Anne-Marie tire des leçons importantes de cette pandémie qui lui donne espoir que l'humanité puisse renverser la vapeur devant les changements climatiques. En effet, elle croit que le monde a su changer ses mœurs très rapidement devant l'imprévisible et que c'est de bon augure pour qu'il puisse aussi se mobiliser rapidement et s'adapter pour sauver la planète.

À savoir si les rivières et océans avaient été les plus touchés, entre autres par la pollution par les fibres plastiques, Anne-Marie croit que la pollution est réelle et partout. Ce que son expédition dans le Golfe du Saint-Laurent lui a appris, c'est que la pollution reflète nos habitudes, et que toute mobilisation locale permet de réduire l'impact de notre consommation sur l'environnement. Elle voit évidemment d'un bon œil la nouvelle loi sur les plastiques à usage unique et a collaboré avec le gouvernement

(À suivre en page 7)

## Anne-Marie Asselin, biologiste marine (suite)



*Photo : courtoisie Organisation bleue, tirée du Rapport de mission de l'Expédition bleue.*

**Le voilier EcoMaris sur lequel Anne-Marie Asselin et son équipe ont parcouru le golfe du Saint-Laurent en 2022 pour mesurer l'étendue des débris de plastique et étudier les effets de cette pollution sur la biodiversité.**

fédéral pour cibler les objets qui sont les plus répandus dans nos plans d'eau.

Avec la grande popularité des microbrasseries au Québec, elle mentionne aussi être encouragée par le virage vers les canettes d'aluminium, celui-ci pouvant se recycler à l'infini alors que le verre, non.

Elle se permet de philosopher au passage sur le choc des générations, qui se reprochent mutuellement d'être responsable de la pollution. Ses observations l'amènent plutôt à croire que tout le monde devrait prendre ses responsabilités, car les générations plus âgées sont de gros consommateurs, alors que les générations plus jeunes tendent à se gaver de restauration rapide, surtout dans les centres urbains, ce qui vient avec son lot de déchets non recyclables. Elle se désole d'ailleurs que le Canada ne fasse pas très bonne figure à l'échelle mondiale en ce qui a trait à la production de déchets par habitant. Optimiste, elle croit malgré tout que la nouvelle génération, frappée par l'éco-anxiété, sera plus éduquée et se mobilisera.

Et comment fait-on de la biologie marine un gagne-pain? Outre les subventions gouvernementales, il faut se fier beaucoup sur les dons, la philanthropie. Le nouveau modèle d'économie sociale aidant, les projets d'Anne-Marie attirent l'attention d'entreprises privées souhaitant s'associer à des causes en lien avec la protection de l'environnement. Mais attention, ajoute-t-elle, il ne faut pas accepter tout ce qu'on lui offre, bien entendu. Chaque partenaire financier potentiel sera scruté à la loupe quant à son code de valeurs et d'éthique et ses pratiques d'affaires, ce qu'elle nomme le « marketing de bienveillance. »

Bref, voici une Asselin déterminée à faire une différence! Il est fort à croire qu'au rythme où évolue Anne-Marie, c'est elle qui inspirera la prochaine génération de femmes de sciences, biologistes marines et autres !

**Pour en savoir plus:**

<https://www.organisationbleue.org/>

**Pour faire un don :**

<https://www.organisationbleue.org/donner>

# Rapport de l'assemblée générale annuelle 2022 à Joliette

La présidente Andrée Asselin constate le quorum avec 19 membres en règle présents et déclare l'assemblée ouverte. Elle souligne le décès de Marcel Asselin, qui était membre fondateur et administrateur dévoué de l'Association depuis sa fondation. Le secrétaire-trésorier, Patrick Farrell, rapporte que l'Association compte 138 membres, dont 102 membres à vie. Il présente ensuite le bilan financier pour l'exercice terminé le 31 mai 2022, dont copie est distribuée aux participants. Il rapporte un actif de 10 115,75 \$ et un passif de 10 113,58 \$. Le déficit de l'exercice 2021-2022 est de 745,48 \$. Six administrateurs dont le mandat achève expriment le désir de le renouveler. Une élection en bloc est proposée et adoptée à l'unanimité. Les mandats ainsi reconduits sont ceux de Jacqueline Faucher Asselin, Lucie Poirier, Patrick Farrell, Marie-Laure Bossé, ainsi que Marie-Paule, Marie-Claude, Pierre et Yvan Asselin.

## Rémi Asselin (J-XII) fait sa marque aux Jeux du Canada\*

Le jeune skieur Rémi Asselin, spécialiste des épreuves de Big Air et Slopestyle, a représenté le Québec à l'édition d'hiver des Jeux du Canada qui se sont déroulés à l'Ile-du-Prince-Édouard, du 18 février au 5 mars 2023. Ayant été couronné 5 fois champion de la Coupe du Québec U16 et fort d'une place sur le podium aux Championnats juniors canadiens U14 en 2019, Rémi a été nommé au sein de l'équipe québécoise de Slopestyle et de Big Air en 2020 à l'âge de 14 ans seulement. Après deux saisons marquées par des compétitions annulées à cause de la pandémie et autres ennuis de santé, il fera ses débuts sur le circuit NorAm en mars 2022.

Il était donc un candidat de choix pour représenter le Québec à ces Jeux, se tenant tous les 4 ans. Rémi a livré la marchandise en remportant la médaille d'argent lors de l'épreuve du Big Air, partageant le haut du podium avec son coéquipier et ami d'enfance Jérémie Gagné. Rémi s'est aussi bien illustré à l'épreuve du Slopestyle, terminant quatrième, à quelques centièmes de points seulement d'un second podium.

Pour clore sa saison, Rémi a su se démarqué aussi sur la scène internationale, se méritant une médaille d'argent lors d'une des épreuves du circuit Noram, qui de surcroit se tenait à Stoneham, là même où il a commencé sa jeune carrière. Il vise loin pour la prochaine saison, espérant se qualifier pour les championnats mondiaux juniors en Nouvelle-Zélande en août 2023 et pour les Jeux olympiques de la jeunesse en Corée du Sud en janvier 2024. Pour en savoir plus et suivre les futurs exploits de Rémi : <https://artifice.live/services-aux-athletes/athletes/remi-asselin/>.



Photo : courtoisie

Rémi, médaillé d'argent aux Jeux du Canada 2023

## Nouvelles d'Olivia Asselin (J-XII), olympienne\*

Celle dont nous vous avons rapporté les performances sportives dans les dernières années (et grande sœur de Rémi) a eu une solide saison encore une fois, se qualifiant pour les finales lors de toutes les Coupes du monde auxquelles elle a participé lors de la saison 2022-2023. En plus de remporter une médaille de bronze à celle de Copper Mountain aux États-Unis, elle s'est mérité, pour une deuxième année consécutive, une invitation aux X-Games, prestigieux festival de sports extrêmes. Pour en savoir plus sur Olivia et suivre sa carrière: <https://artifice.live/en/services-aux-athletes/athletes/olivia-asselin/>.

\*Petits-enfants de Jacqueline Faucher Asselin et Yvan Asselin (J-X), fondateurs de l'Association des Asselin.